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  إهداء

إعتزازي  ي و خلاصة عملي  الي مصدر فخري وأهدي ثمره جهد
والعطاء الي من أستقي منهم عزيمتي الي من كانا القدوة في الصبر 

ات الي من غمراني في كل الأوقآزراني الي من دعما مسيرتي و، 
أكرمني االله بفضل دعائهم بسعة صدورهم وزودوني بدفء قلوبهم و

والى روح وأدام علي نعمة وجودها بقربي  أمي أطال االله في عمرها
  ابي تغمضة االله بواسع رحمة 

الى كل الذين اعزهم وهم مصدر سعادتي ودعمي وسندي زوجي 
  وابنائي 

  ،،أيامي ء قلبي ونورأحباواصدقائي الي أخوتي 
الي كل من أحب الأقارب البعيد منهم و القريب و والي كل الأهل و

  الي كل من يسعي للنجاح لم من غيره والعلم فعلم نفسه و تع
علي  له أفضاله لغيره والي كل من وقف بجانبي والتوفيق ويرجوو

  ......لم تسعهم مذكرتي والي كل من هم في ذاكرتي و
  ،،،،القبول  من االله التوفيق و ةًهذه راجيحثي إهدي ثمره ب
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  شكر وتقدير 
  لك الحمد والشكر يا رب العالمين 

  م هذا العمل مجميل الصبر لأتديت قلبي و نورت دربي و ألهمتني إن ه
فلك الحمد و الشكر و الثناء الحسن سبحانك ربي يا من إرتضيت إن يكون شكر 

  الناس شكراً لك 
فلربما شعرنا دوما بقصورها ، الشكر و الثناء صعبة الصياغة ودائماً هي سطور 

  ...وعدم إيفائها حق من نهدية هذه الأسطور 
أتقدم بجزيل الشكر و عظيم الإمتنان الي كل من ساهم في إخراج البحث الي حيز 

  ،،الوجود 
بالإشراف  اهعلي تفضل الدكتورة هويدا ادم الميعوكل الشكر  وعاطر التحايا الي 

بخل علي تتابع عملي خطوة بخطوة  ولم تتكان لتىو ا، هذه الدراسة  علي
التي إستفدت منها كثيراً و أيما فائدة و كذلك الشكر موصول  او نصائحه ابتوجيهاته

ين الذ الدكتور على الامين والدكتور الصادق الوكيل والدكتور ابراهيم حميدة احمد 
ر أسرة كلية الدراسات العليا وإدارة كما اخص بالشك ما أكملت هذا العمل  ملولاه

  مكتبة الجامعة 
  ،،مني كل الشكر و التقدير 

و أخيرا لا يسعني في هذا المقام إلا إن أتقدم  بالشكر و العرفان وخالص الإمتنان 
  الي كل من ساهم في إتمام هذا العمل علي الوجة المطلوب  
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  المستخلص
تدهور الخدمات الصحية وعلاقتها بقرار تهدف هذه الدراسة الي معرفة أسباب 

طلب الفرد للخدمات الصحية ومعرفة المشاكل التي تعيق تطور الخدمات الصحية في 
وتمثلت مشكلة الدراسة في تدني مستوي  المستشفيات الحكومية بمحلية الخرطوم ،

الخدمات الصحية المقدمة الى المرضي مما يؤدي الى عزوف الكثيرين من المرضي 
لعلاج داخل السودان والسفر الى الخارج لتلقي العلاج وتبلورة المشكلة في وجود من ا

وتنبع اهمية  اسباب لتدهور الخدمات الصحية وقرار طلب الفرد على الخدمة ،
الدراسة من اهيمة القطاع الصحي ومدي حوجة المواطنين له واتبعت المنهج الوصفي 

ع الدراسة من مرافقي المرضي التحليل لوصف وتحليل الظاهرة ويتكون مجتم
 بالمستشفيات الحكومية بمحلية الخرطوم ، وتضمنت العينة عدد من المستشفيات

متعددة الخدمات وعلى هذا الاساس بلغ عدد استمارات الإستبيان التى تمت الإجابة 
  :جملة من النتائج واهمهالأستمارة  وقد توصلت الدراسة  96عليها 

أحصائية بين أسباب تدهور الخدمات الصحية وقرار طلب وجود علاقة ذات دلالة  -
من التغيير الذي يحدث في اطلب الفرد نتيجة %28الفرد علي الخدمة الصحية اي ان 

يرجع للمتغييرات غير المضمنة % 72يرجع لاسباب تدهور الخدماتى الصحية وأن 
  .في النموذج والمتغيرات العشوائية

قات التي تعيق تطور الخدمات الصحية ترجع كشفت الدراسة الي ان كل المعو -
  %6، أسباب اجتماعية %7والاسباب الادارية بنسبة %26للاسباب الاقتصادية بنسبة 

  بناء على النتائج التي توصلت إليها الدراسة نوصي بالاتي
ــادة  - ــن   زي ــي م ــادر الطب ــام بالك ــحية والاهتم ــدمات الص ــة للخ الميزاني

  .حتي لايلجأ للهجرةخلال تحسين أوضاعه المعيشية  
المنقــذة  تــوفير العــلاج والأدويــة بالــداخل مــن خــلال تــوطين العــلاج  -

ــاة  ــفيات للحي ــفيات   وبالمستش ــي المستش ــزات ف ــتوى التجهي ــين مس تحس
  .الحكومية
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Abstract 
 

This study aims at identifying; the causes of deterioration of 
healthcare service and its relation to individual's demand decision for 
healthcare service, and the problems that hinder the development of 
healthcare service at public hospitals in Khartoum Municipality. Problem of 
the study was represented in the decline of healthcare service level provided 
to patients, leading to many patients' unwillingness to request healthcare 
service inside Sudan and travel abroad for the service. The problem lies in 
the causes that stand behind the deterioration of healthcare service and 
individual's demand decision for the service. Importance of the study arises 
from health sector importance and people's need for healthcare service. The 
study adopted the descriptive analytical method to describe and analyze the 
phenomenon. Population of the study was composed of patients' 
accompanies at public hospitals in Khartoum Municipality. Sample of the 
study included a number of multi-service hospitals, 96 questionnaire forms 
were answered. The study concluded a several findings, the most important 
are: 
- There is a statistically significant relationship between the causes of 
deterioration of healthcare service and individual's demand decision for 
healthcare service, i.e., 28% of change in individual's demand due to causes 
of deterioration of healthcare service and 72% of change due to variables not 
included in the model and random variables. 
- The study revealed that obstacles hindering the development of healthcare 
service are with 26%  due to economic reasons, 7% due to administrative 
reasons, and 6% due to social reasons. 
According  to the findings of the study, we recommend the following: 
- Increase budget for healthcare service and pay attention to medical staff 
through improving living conditions so that they do not tend to immigrate. 
- Localize healthcare by providing with cure and life-saving medicines at 
hospitals and improving the level of equipment at public hospitals. 
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